

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios convencionales.

Tortosa Lunes 25 Abril de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 114

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

Contra el Jurado

Dicen de Málaga que á pesar de la defensa hecha por el letrado que representa al marido á quien se acusaba de haber asesinado á su esposa el jurado dictó veredicto de culpabilidad.

La multitud protestó acercándose al estrado y dando mueras al Jurado.

La Guardia civil apuntó los fusiles obligando á la multitud á retroceder.

Más tarde grupos numerosos recorrieron las calles dando mueras al Jurado.

Telegrama de ayer.

Es á lo que, naturalmente, vamos á parar: á que los pueblos, ahitos y escamados de las libertades modernas, se lancen á las calles gritando ¡abajo la libertad! ¡muera el Jurado! ¡guerra á la prensa!

Y es que á todo puerco le llega su San Martín.

Han dado ya sus frutos lo que el gran León XIII llamó *libertades de perdición*, y á la vista están esos frutos amarguismos del sistema.

La libertad de imprenta ha producido esas hojas infamantes que infestan los aires y cuajan el espacio de pestes, y ha dado vida á ese enjambre de semanarios pornográficos y á esa legión de rotativos, grandes y chicos, para los que no hay honra en seguro ni dignidad respetable.

La libertad de asociación ha sacado de los antros á los monstruos de la anarquía y del desorden, constituyéndoles en estado de derecho, con garantía para decir las mayores y más horribles blasfemias, para pregonar las más horribles doctrinas y teorías contra la pro-

piedad, la autoridad y el orden social.

La libertad de pensamiento, cuya enunciación de por sí ya es un absurdo filosófico, ha dislocado las inteligencias y creado ese conjunto de escuelas extraviadas, que de negación en negación, pasando por todos los errores y horrores imaginables, desde la selección de Darwin en las ciencias naturales, los desvarios filósofos de Kant y Spenser, los disolventes principios sociológicos de Marx, Reclus y Kropottine y los literarios desahogos de Tolstoy, Zola y Galdós van á parar á las negruras y abismos del universal nihilismo.

Del sufragio universal, otra de las libertades y conquistas modernas, nada hay que decir, cuando tan potentes y manifiestas son las corruptelas á que ha dado lugar con su séquito de pucherazos, falsificaciones y suplantaciones del voto popular.

Y del Jurado, ¡ah! de esa institución á que hoy especialmente nos ceñimos, con decir que es la falsificación de la justicia, está dicho todo.

No necesitamos recurrir á grandes discursos y razonamientos para probar la ruindad de sus procedimientos, pues, en muy escasos años de prueba todos hemos podido convencernos de las trampas, amaños y juegos á que se presta para que resulte, á la postre, la burla más fragante que haya podido arrojar á la cara de la angusta y severa Themis.

Y los pueblos que, gracias á Dios, se percatan de la bancarrota á que han venido á parar las libertades modernas, se levantan y protestan á su modo, ora contra el *cacicazgo de la prensa*, ora contra la libertad en general, como aconteció en Barcelona días pasados, y finalmen-

te contra ese Jurado, que en tales prostituciones ha venido á caer en su carrera de desaciertos que, ya á voz en grito, en manifestación imponente, grita la muchedumbre: ¡muera el Jurado!

Digno finiquito de cuentas del liberalismo y sus decantadas conquistas.

M.

Tortosa 23.

Maura y el partido conservador

El presidente del Consejo de ministros, en su viaje á Sevilla, ha decidido la realización de unos cuantos actos públicos que seguramente tendrán gran resonancia.

Entre éstos figura, en primer término, la pronunciación de un discurso político, el cual servirá de prólogo para la campaña que realizará en el Parlamento durante las próximas sesiones de Cortes.

El Sr. Maura hablará como jefe de finitivo del partido conservador y marcará en su discurso las líneas generales que seguirá su política en lo porvenir. Por este motivo se espera con verdadero interés el discurso que, antes de pronunciado, es ya comentado vivamente.

—El Sr. Dato está en muy buenas disposiciones respecto del gobierno del Sr. Maura y con esto se desmienten las noticias relativas á las relaciones con el presidente que algunos comentan.

—El Sr. Villaverde trabaja sin descanso para preparar su campaña ecocómica en el Parlamento. Hoy ha visitado los archivos del ministerio de Hacienda para examinar los diarios oficiales y tomar datos de los proyectos pendientes y presentados á las Cortes.

El artículo de «España»

Se comenta sobremanera el artículo que ha publicado ayer mañana el importante periódico madrileño *España* acerca de lo que podrá ser el partido conservador en el porvenir y de las evoluciones que quiere el Sr. Maura haga el hoy ruinoso partido para

que forme una vital y floreciente agrupación.

Se comenta mucho la división en que presenta al partido conservador del que se fugó el Sr. Silvela por comprender su inutilidad; en el partido chocan entre sí los deseos de Villaverde, las aspiraciones de Dato, las tendencias de Pidal, las pretensiones de los amigos del presidente y las presunciones de Romero Robledo.

Se comenta también el análisis que hace de las fuerzas en que quiere el Sr. Maura fundamentar el partido y los resortes que tendrá que pulsar para hacer mover á las clases neutras de sentimientos conservadores.

Pero se comenta con más calor la afirmación categórica de que el Sr. Maura tiene por ideal la formación de un partido político conservador y católico al estilo del de Bélgica; entendiéndose, que si pudiera realizarlo presentaría, un señalado bien á la nación, ya que el partido conservador belga los ha prestado muy excelentes á su país.

Un poeta católico

Un poeta católico, reaccionario, oscurantista... como le queráis llamar, pero un verdadero poeta, de grandes vuelos, de viriles arranques, de profundos sentimientos cristianos. Nacido en un rincón de la tierra salmantina, criado en el campo, respirando aquel ambiente de quietud y sosiego, tiene en su lira notas delicadas y tiernas, de sabor arcáico, de factura irreplicable, que llegan á lo más hondo del corazón, produciendo allí sensaciones apacibles, emociones tranquilas, amor al hogar y al trabajo.

Este poeta es Gabriel y Galán.

Tengo á la vista sus últimas poesías, la preciosa colección que lleva el expresivo título de «Campesinas.»

Todo es en ella dulce y apacible. Nada de resortes violentos, de pinceladas efectistas, de frases de relumbrón.

Sencillos son sus asuntos, sencilla es su trama, sencilla y espontánea es la forma que emplea en su desarrollo.

El cabrero montaraz, medio salvaje, de corazón tan duro como las rocas de la sierra, es domado por el amor, por el amor casto que hace de él otro sér, que le transforma por com-

pleto haciéndole otro hombre ablandando su corazón...

Los mozos labradores que se van á casar, que esperan de aquella siembra el dinero para empezar á vivir y ven llenos de satisfacción crecer las espigas, ondear las mieses acariciadas por la brisa, besadas por el sol... El nublado arrasa los campos, la piedra destruye las mieses y caen las espigas cortadas por el vendabal y ruedan con ellas las ilusiones de los mozos, su felicidad y tal vez su amor...

El huerto heredado de sus mayores, de bíblica higuera y frondosa parra, siempre estruendo mundanal cerrado siempre á la voz de mi sentir abierto, huerto donde el poeta, herido de amor, sueña con la virgen casta, con la suspirada compañera que endulzaría sus horas.

Estos son sus asuntos. El tema principal de todos ellos es el amor; pero no el amor tempestuoso y brutal, rápido y febril, sino el amor cristiano y bendito, el amor que une á dos almas para formar un sólo hogar, un sólo nido. Y á este amor apacible y constante, que bendice Dios y respetan los hombres, entona Galán los mejores de sus himnos, dedica sus versos más sonoros, sus estrofas más delicadas.

Obscurecido vive en un pueblo de la tierra extremeña, y allí, rodeado de paz, en contacto íntimo con la Naturaleza, oye muy de cerca los acentos de esta eterna maestra, conoce sus secretos, percibe sus encantos.

Y su arte, su verdadero arte, es trasladar al papel estas impresiones con tanta claridad y frescura, que el tomillo conserva su aroma, el avejilla parlara su canto, su murmurador acento el arroyo, y el lector, arrebatado por la descripción, vuela con el poeta á los rincones de su tierra castellana...

Castiza es su musa, cristiana su inspiración, nobles y levantados sus sentimientos. ¡Tiempo era ya de que en el campo del arte apareciese el poeta español, el poeta tradicional, el poeta creyente iluminado por los rayos de la inspiración y los esplendores de la fé!

ISAAC MARTÍN GRANIZO.

— 20 —

— 21 —

— 24 —

— 17 —

de ser aquel escrito y fijado. Hasta que la concurrencia llegó al máximo solo se permitió Fachenda, como preparación adecuada y conveniente para lo que había de venir después, punzantes indirectas, frases equívocas, supuestos atrevidos y burlas maliciosas si algunos se atrevían á poner objeciones ó hacer preguntas; pero cuando ya notó que el saloncito estaba repleto, no se paró en barras su facundia ni reconoció límites su verborrea. ¡Con qué aplomo negaba verdades importantísimas y afirmaba los más disolventes disparates! ¡Qué hablar de ciencia, de libertad, de derechos, de independencia humana, de la misma manera que habló el famoso antiguo del célebre arquitrabe! ¡Y con qué sumisa voluntad lo escuchaban y creían á pié juntillas aquellos desventurados que si eran ignorantes, nunca tanto como él; que, al cabo, siéndolo grande, se tenía por todo lo contrario.

Pero donde su locuacidad, atrevimiento y jactancia llegó al colmo fué al recoger el punto alusivo sobre el que D. Cifmaco hizo tanto hincapié presentando lobos con piel de oveja que, hipócritas y malvados, venían á

sorprender aparentando luchar solamente contra la Religión, cuando realmente habían de acabar mostrándose enemigos del orden, de la propiedad, de la familia y de cuanto existe bueno para los individuos y fundamental para la sociedad. Aquí fué donde nuestro figurillo, herido en la llaga y arrastrado por su espíritu soberbio, se revolvió iracundo «contra la ambición y codicia clerical que en el confesionario procura imponerse con disimulada arteria y taimada mansedumbre; en el altar hace mina del purgatorio comerciando hasta con la memoria de los muertos más queridos; y en el púlpito y en la calle se pone del lado de los viles ricos y los arma y azuza para que sigan impávidos y satisfechos explotando al infeliz trabajador. ¡Más escuelas y menos iglesias! ¡Aquí sobra el cura y falta un maestro!»

—Vete con más cuidado, ó no te entusiasmes tanto, mira que no soy de piedra.—le interrumpió el tío Sor-nica víctima á la sazón de los apretones y meneos que le propinaba el exaltado Fachenda mientras le impregnaba con rebautizado alcohol la muy blanca y bien poblada cabellera.

bañado en jabones el rostro diminuto admiraron aún más á los oyentes; y á no decirle Bruno Trepabardas á su adlátere que aquel era un maestro de escuela liso y llano, lo cual corrió enseguida de boca en oído, ya hubiera podido el forastero aborrazarse, por inútil, su declaración.

El cual, luego que salió acabado de manos del barbero, mientras ponía en su mano dos perras gordas le dijo: —para todo lo que sea ilustrar este pueblo cuente V. conmigo, pues ya veo que más que á los chicos hay que enseñar á los grandes.

—Y tanto como hay, señor maestro—prosiguió Fachenda—que si como tiene rutina y atraso tuviera ganas de sacudir su rebajante envilecimiento, no haría falta el que V. ni yo nos molestásemos ahora por hacerlo entrar en los caminos del adelanto y del derecho.

—Pues que aprendan de los extranjeros—añadió el forastero con no sé si afectado ó sincero interés— que son los únicos que con arrojo y valentía han vuelto decididos por los fueros de la razón, sola y verdadera fuente de la ley humana; los que han con-

Este, como tantos otros vividores desalmados, querrá llevar el agua á su molino y dejar seco el del vecino. Y como hoy vivimos en unos tiempos en que hasta los escarabajos tienen tos, y á nosotros nos faltaba uno de esos que llaman maestro ciruela, porque no saben leer y ponen escuela, nos ha salido éste que fascinará media docena de incautos á quienes lejos de infundir la ilustración de que injustamente alardea, logrará, con su campaña vituperable y desastrada, arrebatarnos la tranquilidad en que placidamente hasta hoy pasaron su vida. Mas pongamos nuestra confianza en Dios y hagamos lo que á nuestro alcance esté, que no pide más. ¡Eh! De mí sé decir que viviré muy sobre aviso, pues cuando fluctúa el bajel no es cosa de que el piloto se eche á dormir. Mañana, después de la santa misa habrá plática, Dios mediante.

Con esto acudió tanta gente á otro día que casi se llenó la Iglesia, y, terminada la misa, D. Juan Cifmaco (1) volvióse hacia los fieles y en sustancia vino á decirles:

(1) Este era su nombre verdadero, pero por corrupción le llamaban D. Cifmaco sus feligreses.

Peregrinación á Lourdes y Roma

Esta Peregrinación presidida por el Excmo. Dr. D. Pedro Rocamora, Obispo de Tortosa, promete ser grandiosa, atendiendo á la animación que se despierta en los pueblos. Se está confeccionando el guión de la Peregrinación, ricamente bordado en oro y sedas, con el anagrama de María en el centro, y en los cuatro ángulos lleva los escudos de Tortosa, Valencia, Castellón y Alicante: será una obra de arte, que quedará como recuerdo en el Santuario de Lourdes.

La peregrinación á Lourdes y Roma se dividirá en Lourdes: todos saldremos juntos; pero los que vayan solo á Lourdes, de allí regresarán á España en los trenes ordinarios, deteniéndose cada cual en las poblaciones que quiera, y permaneciendo los días que quiera dentro del plazo de 20 días: los que vayan á Roma, saldrán de Lourdes en un tren especial preparado allí para continuar el viaje á Roma.

Suplicamos á los peregrinos que de seen tomar parte, se inscriban pronto, para no acumular el trabajo en los últimos días: en el acto de inscripción se les entregará un recibo, y después se les canjeará por el billete.

Triste recuerdo

A. E. de V.

EN LA MUERTE DE SU IDOLATRADO PADRE

I

Por tu hogar ha pasado el frío soplo,
de la muerte, que airada
anubló tu alegría, arrebatando
al padre que adorabas.
Quien pintar el dolor y la tristeza
pudiera de tu alma,
y la mortal angustia que en tus ojos
tan bien se reflejaba,
La palidez intensa y la amargura
en tu rostro pintada
y la expresión sublime de tus ojos
rezando por su alma.

II

Transida de dolor, muda y absorta,
te vi á los pies postrada
de aquel sér querido inanimado
que tu dicha tronchaba.
No expresé con palabras ni sollozos
lágrimas, sí, brotaron de mis ojos
al ver que tu llorabas
y consternada al cielo dirigias
mil sentidas plegarias;
cual avecilla que en desierto selva
y triste recordara
con quejumbrosos trinos, con lamentos
la muerte desdichada
de sus padres que al lazo perecieron
en traidora emboscada;
cual tierna cervatilla temerosa
perdida en la montaña
todas sus quejas repitiendo el eco,
de cabaña en cabaña,
así también los ayes tú repites,
los lamentos, las lágrimas
llamando sin cesar al que crueles,
se llevaron las Parcas.

J. M. CERVERA

Barcelona 22 Abril.

DEL DIA

Sin ningún género de asombro leo «que en el CENTRO REPUBLICANO de Vigo se ha celebrado un mitin anarquista, hablando los propagandistas Ojeda y Sala, los cuales han abogado por la desaparición del capital y del Estado, pidiendo la constitución de una sociedad justa.»

Una prueba más de las concomitancias existentes entre los anarquistas y una buena parte de los llamados republicanos.

No registro el hecho como cosa asombrosa é inaudita.

No me asusta la república, ni como forma de gobierno la considero peor ni mejor que la forma monárquica.

Las formas de gobierno son indiferentes; es más, esencialmente son buenas, con aptitud bastante para hacer la felicidad de los pueblos; y de hecho, monarquías y repúblicas han existido que, reguladas por el ideal de justicia, realizaron el derecho, como ahora se dice bárbaramente, y dieron prez á las naciones sujetas á su imperio.

Pero no siendo sustancialmente mala la república, sucede, por no sabemos qué suicida desvario, que muchos republicanos españoles se han empeñado en hacer de esta forma de gobierno un sistema de irreductible tiranía, un principio de perdurable desorden y un régimen imposible.

La república en España es la anarquía.

Y acontece esto, no tanto por la inclinaciones de la masa estulta y depravada hacia el insano radicalismo brutal, cuanto por la orientación que los superhombres y directores del movimiento popular han impreso en todo tiempo á esa masa informe de cerebros primitivos, incapacitados para la vida del derecho, como diría Salmerón.

Faltaba ahora, ante los crímenes repetidos del salvajismo anarquista, que hubiera una fracción, un partido ó una escuela que estúpida y locamente quisiera aceptar la solidaridad con los infames destructores del orden social, para que ese partido ó esa escuela de todos los espíritus dignos y honrados del planeta.

Y los que han debido recoger este deshonesto título de gloria, nada envidiable por cierto, son precisamente los vesánicos caporales de nuestro republicanismo radical que siempre, entre paréntesis, han sabido casar, para su inevitable desgracia, los imperativos de su fanatismo con su ningún instinto de propia conservación.

Tengan por muy seguro los republicanos de buena fe, si los hay, que sus enemigos más formidables están dentro de la propia casa: son los Lerroux, los Lletjet, los Nougés, los Blascos y Junoy, dignos compadres de aquellos republicanos de Vigo que

van á la par y haciendo buenas migas con los anarquistas, en busca de la destrucción del Estado y extinción caótica de la sociedad.

Roldán.

25 Abril.

Crónica local

En el exprés del mediodía ha salido para Castellón con el objeto de hacer la Santa Pastoral Visita, nuestro bondadoso Prelado el Excmo. Sr. Dr. don Pedro Rocamora y Garcia.

Le acompañan el M. I. Sr. Canónigo y Secretario de Cámara D. Ramón Tedó y su mayordomo el Pbro. D. Joaquín Rodríguez.

Hoy ha tomado colación canónica de un beneficio establecido en la Iglesia Arciprestal de Castellón, en el altar de Ntra. Señora del Carmen con el título de S. Félix, el Subdiácono D. Manuel Andrés Breva.

Los piadosos habitantes del arrabal de Cristo, celebraron ayer una fiesta hermosísima en honor del Sagrado Corazón de Jesús, de la que conservaremos grato recuerdo cuantos tuvimos la dicha de asistir á la misma.

Por la mañana se dijo Misa de Comunión general, acercándose á recibir el Pan de los ángeles la mayoría de aquellos vecinos; y por la tarde, después de haber cantado un nutrido coro el seráfico tisagio, tuvo lugar la procesión, que fué un paseo triunfal de Jesús Sacramentado por las calles del pintoresco suburbio, paseo en que la primavera prodigó sus flores para alfombrar el camino y la piedad de los tortosinos hizo alarde de su entusiasmo para honrar públicamente á Dios.

En las largas hileras de la procesión, ostentando como insignia gloriosa la medalla del deífico Corazón de Jesús, vimos á las personas más significadas del arrabal y numerosas representaciones de Roquetas y nuestra ciudad. Nuestro distinguido amigo el ilustre Sr. Arcediano D. Antonio Pina, nevado bajo palio la Sagrada Hostia en riquísima Custodia. Asistió también el alcalde pedáneo del arrabal y cerraba la procesión la banda de música «Santa Cecilia».

Las calles estaban vistosamente engalanadas con gallardetes y murta, y numeroso público presenció el paso de la procesión.

Al terminar esta, el celoso P. Isern, de la Compañía de Jesús, desde un púlpito improvisado en la puerta de la Capilla, dirigió su palabra á la apiñada muchedumbre, encomiando el celo y fervor de los católicos que de manera tan espléndida habían obsequiado al Rey de reyes, despreciando los respetos humanos y alistándose bajo la blanca bandera del Sagrado

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5.

LA CENIA

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.

Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Exma. Audiencia de Barcelona.

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión ofreciéndoles su

despacho en la calle de Graciamat 16, 2.º—BARCELONA.

Corazón, que es símbolo de amor y paz, en contraposición de la que le vantán los corifeos del error, que sólo esconde odios y bajas pasiones.

Un entusiasta grito de ¡viva el Corazón de Jesús! resonó al terminar la elocuente plática; y en aquellos feraces campos que ostentaban todas las bellezas de la primavera, hormigueaba la multitud de fieles, radiantes de alegría, llenos de fe, sin sentir en sus pechos el torcedor de esos rencores que brotan en los mitines sectarios como la mala hierba en jardines floridos.

Mañana, martes, continuará en la iglesia de los Dolores la devoción de los 13 martes consagrados á San Antonio de Padua.

Esta mañana los dependientes de la autoridad han conducido á buen recando á tres sujetos que la noche anterior penetraron en el domicilio de un pobre que vive en la Subida de San Jaime, á quien maltrataron bárbaramente.

Hoy se ha verificado el traslado de las Oficinas de Correos, quedando instaladas en la calle Ancha, en los bajos de la casa de D. Pablo Canalda.

Hecha la desfusión de las Administraciones de Correos y Telégrafos, ésta última queda instalada en el mismo local donde ha estado hasta ahora.

La Compañía de ferro-carriles del Norte trata de aumentar el material de vía.

Para ello tiene encargada la construcción en el extranjero de 50 locomotoras de los sistemas más modernos.

Diez de estas máquinas ya fueron recibidas, y pronto se pondrán en circulación.

Ha sido convocada la Junta provincial del censo electoral para el día 1.º del próximo Mayo, al objeto de resolver las reclamaciones sobre inclusión y exclusión de electores en las listas del nuevo Censo.

Estamos atravesando un período fu-

nestísimo por demás para la salud pública.

La estadística marca ya la respetable y extraordinaria cifra de cuarenta y ocho defunciones ocurridas en nuestra ciudad durante los días de este mes, sin incluir las que hayan podido ocurrir en el Jesús y partidas rurales. En los meses más crudos de invierno no se ha llegado á un punto tal de mortalidad.

SABAÑONES:—Se curan rápidamente con el *Sanol Pisé* premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena. Frasco, 4 y 6 reales.—Depositorio en Reus A.SERRA

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

Stos. Cleto y Marcelino, pp. y mrs.



Maytrrologio: SANTOS CLETO Y MARCELINO.

Fueron éstos dos gentiles convertidos á la fe por el apóstol San Pedro, quien los eligió, no sólo para que trabajaran á su vista en Roma y sus contornos, como los demás operarios evangélicos que empleaba en la viña del Señor, sino también para que, en su ausencia, gobernaran aquella primera Iglesia del mundo.

Habiendo terminado San Pedro su apostolado por medio del tormento, su cedió San Lino y á éste San Cleto; que gobernó la Iglesia doce años, hasta que martirizado también por los esbirros de Domiciano, alcanzó en Roma la corona del mártir, el 26 de Abril del año 96.

CULTOS

CATEDRAL. 9 misa conventual.

LORES. Pia-Unión de San Antonio de Padua, 5.º martes de los Trece consa-

Hijos míos; es preciso que os pongais en un diligente apercebimiento, si es que á estas horas no lo estais ya. Mirad que, como dice el evangelio, hay muchos que se acercan á nosotros con piel de oveja siendo en el fondo lobos rapaces; reflexionad antes de creerlos y seguirlos, pues se os quiere apartar inicuamente de nuestra Santa Madre la Iglesia, para hacerlos, más tarde, aborrecer toda idea de orden, de paz, de propiedad, de honor, de justicia y de moralidad: tened entendido que aun cuando la verdad es, por sí misma, luminosa, nunca falta quien se lance á oscurecerla y cubrirla, ya sea con cascote, ya con pulidos materiales; y que si bien es cierto que luego se impone porque una mano maestra, ó el tiempo mismo, se encargan de apartar y destruir aquellos, también es verdad que hasta que tal sucede se vive á oscuras, y que al que así vive todas las cosas le sirven de dolor ó de estorbo; pues en vez de andar usándolas y destinándolas á su fin verdadero, lo que hace es chocar con ellas y por eso le producen quebrantos y amarguras. Además, la Iglesia es nuestra madre prudente y

No dijo más y ocupó la silla para ser servido.

Cómo quedaría el auditorio boquiabierto y estupefacto, al oír decir tan crudo y claramente aquellas palabras semisentenciosas, á un forastero desconocido que decía haber viajado por el extranjero, cualquiera puede suponerlo: como así mismo el regocijo que causarían en Fachenda que, tan sin esperarlo, se sintió reforzado por tamaña autoridad.

Esto, aparte de la propensión de casi todos los del oficio á ser insinuantes y familiares con el que traen entre manos, debió dar ánimos al barbero para preguntarle mientras hacía la jabonadura—¿viajante eh?

—No señor;—respondió el otro—soy profesor de Instrucción Primaria que, noticioso de que en este pueblo no existe nadie dedicado á la benéfica tarea de la pública enseñanza, vengo con la intención de ejercer, en él, este saludable sacerdocio á fin de instruir según las sabias reglas pedagógicas á los que están llamados á sucederá la presente generación.

Estos circunloquios rimbombantes, expresados con voz confusa por tener

Sin duda que debió recordar el figaro el pellizco de marras, porque apresuradamente, mientras deshacía el nudo y lazada que sujetaban el paño de barba preguntó: ¿á quién le toca?

—Servidor;—contestó un hombrecillo como de treinta años, seco de cuerpo, y desmebrado de barba: traía sombrero grande y ropa de color indefinible, corte antiguo y muy pasado. El cual, observando la curiosidad de que era objeto, con aire grave, adelantó unos pasos, y tendiendo una mano al orgulloso figaro acabó de hinchar su vanidad con esta frase: «ya se me cumplió á mí el gusto de encontrar un barbero de confianza». Y luego dirigiéndose á la reunión con el mismo tono agregó: muchos países recorri; he tratado las gentes á millares, pero nunca dí con pueblo mas atrasado ni sufrido que esta pobre España. Aquí se acabaron los hombres, se perdieron los caracteres, y mientras haya beatas gazmoñas, hombres afeminados y mujeres sensibles, no tendremos sino oscurantismo, superstición, falta de ciencia y sobra de rutina.

carifosa; y como el que no cree en buena madre creará en mala madrastra, si desertais de sus caminos, daréis en otros donde topareis gentes que á trueque de promesas halagadoras, se llevarán vuestra paciencia para sufrir las mil penalidades de esta vida mísera, el amor al trabajo que siempre os distinguió, la conformidad con vuestro respectivo estado y ¡quien sabe! si vuestros propios intereses. Desconfiad de amigos recientes, y mozos por añadidura, que, para ser bueno, el amigo ha de ser antiguo, y nó en los años estan todos los engaños. Fijaos más en lo que practican que en lo que os prediquen, pues el amor, como la fé, en las obras se vé.

Supo el barbero pronto estas discretas y obligadas advertencias del contrariado sacerdote, y, para darles contestación pertinente, colocó sobre la puerta de su tienda un letrero que en negros y grandes caracteres decía:—

Se afeita, se pela y se canta claro.

Entrad aunque no os sirvais.

Con este llamativo rótulo, y lo revueltos que andaban los ánimos, no hay que decir la afluencia que se notó en la barbería á los pocos momentos

grados á este Santo. A las 7 y 1/2 misa con exposición y meditación y despues adoración de la Santa Reliquia.

T. DE REPARACIÓN. Misas á las 5 y 1/2 6 y 1/2 7, y 8. La exposición por la mañana á las 6 y 1/2 y la reserva á las 8 y 1/2. Tarde á las 5 exposición á las 6 y 1/2 el Santo Rosario y á las 7 reserva.

PURISIMA. Continúa la novena á San Antonio de Padua á las 5 y 3/4 de la tarde á expensas de varios devotos por un favor recibido.

Regionales

Vistabella

El próximo viernes, día 29 del que rige, hará el católico pueblo de Usaras su antigua y acostumbrada peregrinación al ermitorio de San Juan de Peñagolosa. Será presidida y dirigida por su digno economo Dr. D. Juan Climent y Viñals. Cuantos acostumbraban tomar parte en ella, visten hábito de peregrino y comen de vigilia, estándoles prohibido el hablar palabra, hasta después de haber visitado al Santo.

Al llegar la peregrinación al ermitorio será recibida por el activo y laborioso Rdo. Sr. Cura párroco de Vistabella Licdo. D. Felipe Cardona, con capa pluvial y Cruz alzada; practicándose la despedida de la peregrinación, que será el sábado á la diez de su mañana, de la misma suerte y con igual solemnidad.

—El primer viernes del próximo Mayo, la semana antes de Corpus, y el segundo día de Pascua de Pentecostés, harán, también, sus acostumbradas peregrinaciones al predicho santuario, los pueblos de Puerto, Culla, Chodos y Vistabella.

—Nota: En la ilustre Cofradía de S. Juan de Peñagolosa, se hallan inscritos cuantos llevados de su devoción lo han pedido; lo mismo ricos que pobres, sabios que ignorantes, nobles damas como humildes plebeyas; pues, que á todos se admite, bajo la módica limosna de 40 céntimos de peseta si son seglares, y la celebración de una misa si son sacerdotes.

Es tanta la devoción á San Juan de Peñagolosa, que no sólo acuden á su protección nuestros vecinos reinos, sino que desde las más apartadas regiones imploran su auxilio inscribiéndose á dicha Cofradía; bien sabido es de todos, que al Santo se le considera como protector de sus inscritos y es su defensor contra el rayo.

Además el Santo Padre Inocencio X, mediante su Bula Apostólica dada en 10 de Julio de 1653, concede á los inscritos de ambos sexos Indulgencia Plenaria y remisión de todos sus pecados, el día que se alistaren en dicha Cofradía, confesados y comulgados. A los que en el artículo de la muerte invocaren devotamente el dulcísimo nombre de Jesús, y no pudiendo con la boca, con el corazón, Indulgencia Plenaria y remisión de todos sus pecados.

Otras muchas gracias hay concedidas, que podrán leerse en el sumario que se entrega á cada socio al inscribirse.

Así pues, aquellos devotos que quisieran formar parte de la repetida Cofradía de San Juan de Peñagolosa, dirijáse al Ermitaño del santuario, ó al Rdo. Cura párroco de Vistabella Licdo. D. Felipe Cardona, quien á vuelta de correo les remitirá la cédula de agregación. Pudiendo enviar el importe de agregación en sellos de correo.

Burriana

La dirección general de Obras públicas, ha resuelto acceder á lo solicitado por D. Joaquín Peris Fuentes, concesionario de un puerto comercial en la playa de Burriana, de que los plazos de ejecución para la realización de las obras del puerto de referencia empiecen á contarse desde la fecha en que se apruebe el proyecto de ferrocarril auxiliar para la ejecución de las mismas.

REGISTRO CIVIL

Día 24

Nacimientos.—Cinta Lapeira Blanch.—Francisco Monllau Trullen.—Enrique Peiró.—Juan José Ramón Moreso Ca tellà.

Defunciones.—Francisca Lluís Domech.

Matrimonios.—Ninguno.

AUDIENCIA PROVINCIAL

Juicios señalados para esta semana

Día 25—Gandesa—Disparo y lesiones—Contra J.A.S; Ponente Sr. Oiz; Letrado, Sr. Vendrell; Procurador Sr. Forn.

Día 25—Tortosa—Amenazas y disparo—Contra T. A.; Ponente Sr. Rios; Letrado, Sr. Olesa; Procurador Sr. Salvadó.

Día 26—Tortosa—Amenazas—Contra J. B.; Ponente, Sr. Rios; Letrado, Sr. Gelada; Procurador, Sr. Peñarrubia.

Día 27—Falset—Lesiones—Contra J. P. Ponente, Sr. Rios; Procurador, Sr. Ruiz.

Día 28—Falset—Hurto—Contra J. R.; Ponente, Sr. Presidente; Letrado, Sr. Rabasa; Procurador, Sr. Ruiz.

Día 28—Gandesa—Lesiones Contra J. M.; Ponente, Sr. Rios; Letrado, Sr. Izart; Procurador, Sr. García.

Día 29—Gandesa—Lesiones—Contra M. R.—Ponente; Sr. Rios; Letrado; Sr. Izart; Procurador, Sr. Martí.

Día 29—Tortosa—Insistencia—Contra R. D, y tres más; Ponente, Sr. Rios; Letrado, Sr. Olesa; Procurador, Sr. García.

Observaciones Meteorológicas

tomada por los alumnos del Colegio de D. R. VILAS

Barómetro			Termómetro		
Max.	Min.	Oscil.	Max.	Min.	Mdia
754	751	3	19	9	14
Termómetro			Termómetro		
Evap.	Pvio.	Cielo	Vnto.	Seco	Hu.
5'2	0'00	Dto.	N.O.	20	17

El alumno Francisco Vidal El alumno Graciél Toro

De todas partes

Según comunican de Roma á La Liberté, el Vaticano ha hecho saber al Gobierno francés que de los siete candidatos presentados para llenar sedes vacantes aceptaría sólo tres.

Combes ha contestado que, ó todos, ó ninguno.

Apenas terminados en Montserrat los Misterios del Rosario, que convierten el camino de la Santa Cueva en sitio de oración, se va á proseguir el embellecimiento de aquella admirable montaña erigiendo un Via-crucis monumental en el camino que conduce á la cueva de Fray Garín.

El único jefe del partido que aparece indiferente ante el triunfo de la víctima de Artal es Salmerón, de cuyos labios no ha salido una palabra reveladora de su pensamiento, aun que según se murmura no ha aprobado, ni mucho menos, las declaraciones de Lerroux y Blasco Ibañez en favor del anarquista procesado, lo cual sería un dato más de que el pacto de que tanto se ha hablado es evidente y en vigor continúa entre las dos partes contratantes.

Comunican de Vigo que los buzos de la compañía italiana que ha emprendido la busca de los tesoros de los galeones españoles que fueron echados á pique en aquel puerto hace más de un siglo, han encontrado un ancla unida á una larga cadena, cuyo extremo está sujeto á un galeón que se encuentra en buen estado de conservación.

También encontraron algunos cañones.

Se están haciendo trabajos para poner á flote el galeón que se ha hallado.

El Sr. D. Alberto Rusñol, que presentó la dimisión, con carácter irrevocable, del cargo de presidente de la Liga Regionalista, ha recibido una comunicación de la Junta directiva de dicho organismo manifestándole que

no se le admite la dimisión y rogándole que la retire.

El almirantazgo ruso ha decidido armar muchos buques de la flota voluntaria para impedir en todas partes el comercio pacífico de los japoneses.

En los Países Bajos ha tenido lugar un Consejo de guerra por demás original, que recuerda una popular leyenda española referente á Pedro el Cruel.

Un caballero particular se negó á incorporarse al ejército, su pretexto de que era partidario de la paz universal.

Constituido el Consejo de guerra para juzgar este rasgo de rebeldía, se dictó sentencia declarando al acusado indigno de vestir el uniforme militar, y condenándole á no poder empuñar las armas en unos cuantos meses (el número no hace el caso).

El Tribunal debió tener en cuenta el refran castellano que dice: «La mancha de la mora, con otra verde se quita.»

El ministro de Hacienda convencido de que el cultivo del algodón puede ser fuente de riqueza para España, con buena voluntad viene estudiando la manera mejor de que el gobierno lo favorezca.

Además del proyecto de ley que presentó á las cortes eximiendo del impuesto durante cinco años las tierras que sean destinadas á ese cultivo propondrá otras ventajas económicas para los labradores que se dediquen á el, y á quienes se facilitarán todos los medios posibles.

Telegrafían de Nueva York que ha ocurrido un horroroso incendio en una fábrica de quincalla de Newark.

Cuando los bomberos estaban sofocando el fuego, se produjo una explosión, derrumbándose el edificio y quedando aquéllos sepultados bajo los escombros.

Han resultado tres muertos y 15 heridos gravísimos.

Las tropas rusas, recientemente enviadas á la Manchuria, han observado, á lo lejos con la sorpresa consiguiente, grandes rebaños de perros custodiados por pastores.

En el primer momento, los jefes rusos creyeron que se trataba de auxiliares del ejército enemigo; luego su pieron que en aquel país se explota la cría de perros como en otros la de carneros.

Los rebaños canes constituyen la fortuna de las gentes acomodadas, y cuando se dice que una joven casada tiene buen dote, ya se sabe que aportará numerosos chuchos á su futuro marido.

Allí, los canes son comestibles; se sacrifican en el matadero cuarenta ó cincuenta mil anualmente; los indigenas se comen la carne de perro con el mismo gusto que nosotros la de ternera.

ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

Mitín anarquista.—Controversia pública.—Escándalo.

Madrid, 25, 12'45.

Telegrafían de Santiago que ayer se organizó en aquella capital un mitín por los propagandistas de la anarquía.

El catedrático de aquella Universidad don Antonio Vila retó á los anarquistas á una discusión pública que éstos admitieron.

El resultado de la controversia fué desfavorable á los apóstoles del anarquismo, quienes al verse corridos, provocaron un escándalo mayúsculo, soliviantando al público y dando ocasión á que las autoridades in-

A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de París.

Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 Á 1.

Pasaje Franquet, Pral.

OPERACIONES DE 3 Á 5.

TORTOSA.

CARLOS VALMAÑA

MEDICO OCULISTA

Antiguo ayudante de las Clínicas de los

Dres. Barraquer y Menacho de Barcelona

BURRIANA.—Calle Mayor, núm. 11.

tervieran para reprimir turbulencias.—Quintero.

Pláticas de familia

Madrid 25, 12'45

En el Círculo liberal de esta Corte hablaron ayer los señores Moret y Conde de Romanones ocupándose en las cuestiones relacionadas con el asunto de Marruecos y las contingencias á que puede dar lugar el convenio entre Francia é Inglaterra.—Quintero.

El anarquismo en Sevilla.—Desórdenes

Madrid 25, 12'45.

En Sevilla se ha celebrado un mitin anarquista.

Los oradores pronunciaron discursos violentísimos, haciendo necesaria la intervención del Inspector Delegado que suspendió el acto.

La medida provocó desórdenes, hubo heridos entre los que se cuenta el delegado.—Quintero.

Una huelga

Madrid 25, 12'45

Según los últimos telegramas, la huelga de ferrocarriles de Hungría tiende á disminuir, á pesar de lo cual las autoridades siguen tomando precauciones.—Quintero.

Don Alfonso á Andalucía

Madrid 25, 14'50

Don Alfonso XIII, llegará á Cadiz el día 3 de Mayo, desembarcando del «Giralda» á las 9 de la mañana. Acto seguido marchará con todo su séquito y Autoridades á la Catedral para asistir al *Te Deum*. Después se celebrará la recepción en el Ayuntamiento. Visitará la Iglesia de San Felipe y la Facultad de Medicina, donde habrá recepción escolar. Inaugurará el magnífico Hospital donado por el Sr. Moreno de Mora.—Quintero.

Notas de la guerra

Madrid 25, 13'45

Las noticias que llegan acerca de los últimos combates trabados en las orillas del Jalú quitant importancia á éstos.

Las autoridades de Sanghai se han trasladado á Wonhon temerosas de un ataque por parte de la escuadra rusa.

Los rusos activan la movilización para conseguir su objeto de librar una gran batalla por tierra.—Quintero.

graves desórdenes

Madrid 25, 14.

Según las últimas noticias que se han recibido de Budapest, el estado de la huelga á pesar de las buenas impresiones recogidas á primeras horas, se ha agravado considerablemente.

En Grosverdein ha ocurrido una violentísima colisión entre

los socialistas y la fuerza pública de la cual han resultado 23 muertos y más de 40 heridos graves.

El gobierno ha reforzado los retenes de orden público y tomado enérgicas medidas para sofocar los motines.—Quintero.

Del Extremo Oriente

Madrid 25, 14.

Los japoneses intentan verificar un desembarco de varios destacamentos en la Manchuria al Norte de Port-Arthur para distraer á los rusos con el fin de facilitar el paso del Yalú á las fuerzas que tienen acampadas en la izquierda de dicho río.—Quintero.

Persianas

de todas clases y colores á precios económicos y sin competencia.

Se componen y repintan las usadas. Baules, mundos y maletas fuertes. Servicios fúnebres y ataúdes de todas clases.

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 2, (vulgo Plaza de Dalt)

Juan Bta. Alvarez

Angel 7.—TORTOSA

Ocasión oportuna para comprar á precios baratísimos, los elegantes trajes de damasé de seda, y Armures de lana, negros y colores, de refinado gusto, lo mismo que las ricas mantillas de blanda de seda, Madrileñas y Polittas (alta novedad).

Aprovechar la ocasión de la baratura sin igual de muchos géneros en liquidación, y además una variada colección de géneros propios para trajes de primera Comunidad.

Precio fijo

Angel, 7, Esquina á calle de Moncada

Persianas

En el acreditado establecimiento de la

Vda. de Ramón Marqués

acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos en el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes n.º 5 vulgo Carmen

EL AGUILA

Establecimiento de tejidos

DE

JOSE M.º RAMON

Angel 17 TORTOSA

Esta casa acaba de recibir los artículos para la temporada de verano.

Altas novedades en pañería, lanería alpacas negras y color, y otros artículos propios para trajes de señora y c. balle-ros.

Gran surtido en blusas seda, céfros y batistas etc.

Nota: especialidad en merinos, casimires y otros artículos propios para trajes talares á precios ventajosos.

Imprenta de FOGUET P. Hospital 5,

Bálsamo Analgésico y Antiflogístico GAMUNDI

Dolor, inflamación, hinchazón, dificultad en los movimientos y todas las molestias consecutivas, desaparecen en pocos días, por rebeldes e intensas que sean con el uso de este Bálsamo.
De venta Farmacia del autor Moncada 5. Depósito en Barcelona Viladot Rambla de Cataluña 36.

Jarabe de Hipofosfitos *Climent*

El legítimo marca **SALUD**

Exijase el legítimo Jarabe Climent SALUD único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El JARABE DE HIPOFOSFITOS, marca SALUD, se receta á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

JOSE BELTRI ZARAGOZA

Sastre

Plaza de la Fuente, Esquina S. Roque núm. 1, 2.º-TORTOSA

Librería Religiosa, Científica y Literaria

Francisco Mestre.-Tortosa.

(CASA FUNDADA EN 1760)

Artículos para la Fotografía
Almanaques de praed
Timbres de metal y sellos de goma



ESPECIAL PARA ARCHIVOS

Estampas, Medallas y Rosarios. Libros rayados y objetos de escritorio. Misales, Breviarios y Diurnos. Menaje para Escuelas. Modelos para Academias

Suscripciones: Revista popular, El Mensajero, Propagador de S. José, Lectura popular, y otras revistas nacionales y extranjeras.

Zapatería Moreso



Plaza Catedral y Arco del Romeu TORTOSA
Gran existencia en calzado de todas clases y precios, fabricado para esta casa por la importante fábrica de Barcelona
ARRUFAT Y COMPAÑIA con arreglo á los ULTIMOS ADELANTOS de diversas clases y precios para BARRIOS y dias de CLASES ya acreditadas de muchos años en esta casa. Chanclo de goma para LLUVIA.
Primera y única casa importadora en esta plaza de tan útil artículo, procedente de la fábrica
BOSTON RUBBER SHOE C.ª de Boston á los limitados precios de 8 Ptas. para caballero y 6.50 Ptas. para señora.
Aparatos para limpiar calzado (Paños, Crema, Poliput) gamuzas y toda clase de cepillos para la limpieza del mismo
VENTAS AL CONTADO Sucursales en varias poblaciones de la comarca PRECIO FIJO



RELOJERIA
A. Costa
Completo y variado surtido en relojes de bolsillo y de pared.
TALLER para toda clase de composuras.
PERFECCION Y GARANTIA UN AÑO
Tablas Viejas, 23. TORTOSA

Panadería de Nra. Sra. de los Dolores

DE

Miguel Domenech

En esta casa se elaboran las clases de pan á los precios siguientes:
Pan 1.º superior calidad á 5.00 pesetas la arroba de 10 Kilos
» 2.º » » 4.40 » » 10 »
» 3.º » » 4.00 » » 10 »
49, MONCADA, 49,

Agencia gratuita para el pago de contribuciones

Careciendo en esta Ciudad, de una agencia que cuide del pago de las contribuciones en la cual se evitará el contribuyente tener de perder toda una mañana y á veces dos, para poder conseguir el cobro en la Recaudación por ser mucha la aglomeración de público que acude en los periodos voluntario y prórroga, D. Manuela Piñana Borrell, contando con personal auxiliar, idoneo para el caso, cuidará como se ha dicho del pago gratuito de las contribuciones anticipando si es preciso el importe de los talones á todos los contribuyentes que me merezcan confianza, cuyos talones serán cobrados por esta, ó sus dependientes al ser llevados al domicilio de los interesados.
Así mismo me encargo si se desea con el personal que cuento, para administrar fincas, casas ó lo que fuere.
Los encargos se recibirán en la Casilla del Mercado n.º 30 tienda de pesca salada y comestibles. Tortosa.

LA VERDAD

CASA CATOLICA DE VIAJEROS DE
FERMIN SORIA ZARAGOZA
El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Ademas cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.
Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.
No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas, PRECIOS, desde 3.5 pesetas, camas y pupilos á precios convencionales; comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude á la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

LA UNION CATÓLICA

GRAN FABRICA

Trajes Eclesiásticos

á medida
Fundada en 1846
Director: **D. ESTEBAN BARTHOMEU**
Calle Obispo, 5. pral
BARCELONA

Se remiten franco muestras y catálogos

ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA

Remedio infalible para aliviar con rapidez y curar radicalmente toda clase de DOLOROS REUMÁTICOS, así agudos como crónicos articulares y nerviosos. Tantos cuantos han sido los médicos que lo han ensayado, lo han prescrito á sus enfermos con preferencia á todos sus similares extranjeros que solo cuentan con el reclamo mercantil.

Venta al mayor. En los centros de productos farmacéuticos. Al detalle: Principales farmacias y en la del autor.
GRAU INGLADA, Asalto, 4, BARCELONA

Gran surtido en papeles pintados

Depósito de molduras alemanas y cromos
Estamperia de la Vda. de Feipe Navarro-Calle de la Rosa núm. 3-TORTOSA

Fábrica de órganos para iglesias y salones

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Conso Pedallér de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.
Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante.
Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años sus trabajos.
Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Pídanse proyectos y detalles á los Sucesores de **Randeynes**

DESPACHO: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—VALENCIA.
TALLERES: Corset, 41.—Ruzafa.—VALENCIA.

Compañía Isleña Marítima
 Línea regular de vapores entre Palma, Tarragona y Marsella
 Salida todos los lunes de Tarragona directo para Marsella. Admite carga y pasajeros. Informaran los Sres. Sarrama é hijo—TARRAGONA